



Benditas remesas: Cifras históricas en febrero del 2023

En febrero de 2023, se alcanzó un monto de ingresos por concepto de remesas de 4,348 millones de dólares (mdd) dando un acumulado, para los últimos doce meses, de 59,435 mdd. Esta cifra es muy importante considerando la situación económica en los Estados Unidos, con un sector de servicios que, como en casi todo el mundo, permanece robusto, pero con las manufacturas mostrando una actividad muy débil, **según datos de S&P Global**.

México es el segundo lugar en el mundo en flujo de remesas. En 2022 recibió 58,510 mdd en remesas, lo que representa un incremento de 13.4% con respecto al 2021, cuando fue de 51,586 mdd. Tan sólo el monto histórico de 4,348 mdd de febrero representa un incremento de 11.2% con respecto al mes de febrero del 2022, cuando fue de 3,814 mdd. El país que recibe más remesas en el mundo es India, con casi 100,000 mdd en 2022. Después de México, en tercer lugar, se encuentra China, con cerca de 51,000 mdd.

Para poner en contexto de lo que la cifra de 58,510 mdd significa en términos de ingreso al país, el Fondo Monetario Internacional (FMI) prestó en diciembre del 2022 la cantidad de 6,000 mdd a Argentina con el objetivo de estabilizar su economía. O en enero de este año, también el FMI aprobó un crédito de 4,500 mdd a Bangladés para aliviar la carga de su balanza de pagos. Finalmente, en la crisis de la economía griega, el FMI prestó al país mediterráneo 40,700 mdd para librar el desbalance en el sector público. Esto implica, o equivale a pensar que, año con año, el FMI nos prestara dinero, una cantidad exorbitante en comparación con lo que presta a otros países, y que además no tendríamos que pagar.

No cabe duda de que las remesas constituyen un elemento importante en la economía. Hay algunos países que sin ellas no podrían sobrevivir: para Tonga representan el 50% de su PIB, para Líbano el 38%. En América Latina están Honduras y El Salvador, donde representan el 27 y 24% del PIB, respectivamente.

Además, todo este gran flujo de remesas es fundamental para estabilizar al peso mexicano. El “super peso” es en buena medida resultado de los pesos que se compran con todos los dólares que mandan los mexicanos del exterior a sus familias. Es verdad que con un tipo de cambio apreciado, los hogares reciben menos pesos por cada dólar. Sin embargo, un peso robusto ha sido vital para contener las presiones inflacionarias, por lo que el impacto final sobre el poder de compra de los hogares es positivo.

Lo interesante de todo esto es el campo de oportunidad y de crecimiento que esto significa también para empresas tecnológicas de servicios financieros, las llamadas Fintech, pues 99% de las transferencias de dinero de los Estados Unidos a México fueron electrónicas. La razón es que muchas de las zonas donde se

encuentran los beneficiarios de estas remesas cuentan con limitados servicios de banca convencional. No en vano, el crecimiento estimado para la industria Fintech durante el 2023 es de 20%. Las remesas en efectivo o por money orders representaron cantidades mínimas en comparación con las electrónicas, pues fueron de 0.7 y 0.3%, respectivamente.

En el corto plazo las perspectivas de las remesas son prometedoras, pues se redujo la tasa de desempleo mensual entre los latinos en Estados Unidos, pasando de 5.3% en febrero a 4.6% en marzo de este año. También se incrementó el número de latinos empleado en 2022, quedando en 29,299, desde 27,429 mdd en 2021. Esta cifra resulta muy significativa tomando en consideración que, según el último reporte de empleo en los Estados Unidos de la semana pasada, mostró una moderación en la contratación de empleo en las empresas privadas.